



Politique

Trombinoscope du gouvernement Borne III

Télécharger l'organigramme du gouvernement Borne III (imprimable en format A3), en cliquant sur l'image ci-contre (source : *Maire info* du 21 juillet 2023).

Ce qui a changé dans le gouvernement Borne III :

- ✓ Huit sortants : François Braun, Jean-François Carencu, Jean-Christophe Combe, Geneviève Darrieussecq, Olivier Klein, Pap Ndiaye, Isabelle Rome et Marlène Schiappa.
- ✓ Huit entrants : Sabrina Agresti-Roubache, Aurore Bergé, Thomas Cazenave, Fadila Khattabi, Aurélien Rousseau, Prisca Thévenot, Patrice Vergriete et Philippe Vigier.
- ✓ Trois changements de portefeuille : Gabriel Attal, Bérangère Couillard, Sarah El Haïry.



Société

Pour tout savoir sur l'opinion des Français et ses évolutions

Depuis 2000 (sauf en 2003), le Baromètre d'opinion de la Drees suit chaque année l'évolution de l'opinion des Français à l'égard de la santé, de la protection sociale et des inégalités sociales. Depuis 2014, il intègre également un module portant sur la cohésion sociale. Cette enquête est effectuée chaque année, en face à face, d'octobre à décembre, auprès d'un échantillon d'au moins 3 000 personnes représentatives de la population habitant en France métropolitaine et âgées de 18 ans ou plus (4 002 personnes interrogées en 2022). L'échantillon est construit selon la méthode des quotas (par sexe, âge, profession de la personne de référence), après stratification par région et catégorie d'agglomération.

Ce Baromètre d'opinion fournit un grand nombre de données pouvant d'une part permettre de mieux comprendre la situation de la société et ses évolutions, d'autre part d'orienter les politiques publiques. Voici, à titre d'exemples, quelques-uns des thèmes abordés par le Baromètre d'opinion.

À quel de ces lieux avez-vous personnellement le sentiment d'appartenir avant tout ?

Nous disposons des résultats pour 2022 et il est possible de les comparer avec ceux de 2014 (première année où la question est posée). On observe en tout premier lieu l'augmentation du nombre de ceux qui ne se prononcent pas : 0,9 % en 2014 et 3,1 % en 2022. D'une façon générale, les Français s'identifient d'abord au pays – la France (40,3 % en 2022 parmi ceux s'étant exprimés, avec une très légère augmentation par rapport à 2014), et ensuite à la commune ou au quartier (18,9 % en 2022, avec une baisse de 5,2 points par rapport à 2014). La moindre identification à la commune ou au quartier profite surtout à la région (+ 2,7 points), et sans préjudice pour la France (+ 0,9 point) ou l'Europe (+ 0,8 point).

Tableau 1 – Territoire d'appartenance

Territoire d'appartenance	2014	2022
Commune/quartier	24,1 %	18,9 %
Département	7,3 %	6,9 %
Région	12,4 %	15,1 %
France	39,4 %	40,3 %
Autre pays que la France	1,5 %	2,2 %
Europe	5,6 %	6,4 %
Monde	9,7 %	10,2 %
Total	100,0 %	100,0 %

Vous arrive-t-il de vous sentir seul(e) ?

Le sentiment de solitude a peu bougé depuis 2014. Cependant, les personnes déclarant se sentir souvent ou parfois seules sont dorénavant plus nombreuses que celles précisant ne jamais se sentir seules. Au demeurant, le sentiment de solitude semble moins aigu : la part de ceux se sentant souvent seuls diminue de 3 points.

Tableau 2 – Sentiment de solitude

Sentiment de solitude	2014	2022
Souvent	13,4 %	10,4 %
Parfois	35,9 %	40,2 %
Jamais	50,7 %	49,4 %
Total	100,0 %	100,0 %

La pensée hebdomadaire

« Tous les sujets qui servent de carburant au Rassemblement national (l'immigration, les fraudes, le sentiment de relégation, la perte d'efficacité de l'État) doivent être mis sur la table et traités avec le souci de renvoyer le parti d'extrême droite à ses propres impasses, le renoncement à la sortie de l'euro en étant la manifestation la plus tangible. »

« La lutte contre le RN ne peut pas être banalisée » (éditorial), *Le Monde* du 2 juin 2023.

Êtes-vous personnellement préoccupé(e) par...

En 2022, les Français déclarent être « beaucoup » préoccupés en tout premier lieu par le niveau des salaires et du pouvoir d'achat (49,1 %), puis l'avenir du système de retraite (42,6 %), le cancer (36,9 %), la pauvreté (36,8 %), le sexisme et les violences faites aux femmes (36,6 %), les problèmes liés à l'environnement (35,1 %). Viennent ensuite les risques d'épidémie (29,0 %) et le chômage (27,5 %), puis la santé des Français (25,7 %). « *L'insécurité dans votre quartier ou votre village* » ne retient que 17,2 % des réponses.

Dix ans auparavant, en 2012, c'est le chômage qui arrivait en premier (64,0 %), devant la pauvreté (61,4 %), le cancer (56,2 %), les crises financières internationales (43,6 %), les problèmes liés à l'environnement (39,4 %)...

On perçoit que les réponses sont fortement influencées par l'actualité (cf. pouvoir d'achat, retraite...). Notons que le questionnaire de 2022 n'intégrait pas (encore) la préoccupation de la guerre, du terrorisme, du radicalisme, des drogues, etc. En outre, l'environnement est mentionné, mais pas le climat et la biodiversité. Le fait d'associer l'insécurité à son quartier ou à son village a pu en réduire la portée.

Cette approche des préoccupations des Français suscite du scepticisme, mais les réponses sont sans doute prises pour argent comptant en certains lieux du fait de leur fausse apparence de rigueur scientifique.

« Il y a trop de travailleurs immigrés »...

Toute une série de questions amènent les répondants à se positionner sur un certain nombre d'affirmations. Retenons celle concernant les travailleurs immigrés... La société française reste divisée, mais la part des Français considérant qu'il y a trop de travailleurs immigrés a nettement diminué sur dix ans (- 6,9 %). Notons que le terme « immigrés » est très « chargé ». Les Français seraient sans doute beaucoup plus « accueillants » si l'affirmation portait sur les « actifs de nationalité étrangère ayant un emploi »... Pensons, par exemple, à notre médecin ou à notre chirurgien !

Tableau 3 – Opinion des Français sur les travailleurs immigrés

Opinion	2012	2022
Tout à fait ou plutôt d'accord	57,0 %	50,1 %
Pas d'accord	41,0 %	47,1 %
Ne se prononcent pas	2,0 %	2,8 %
Total	100,0 %	100,0 %